

# El Eco Toledano

Diario defensor de los intereses morales y materiales de Toledo y su provincia.

Director:  
**Antonio Lago**

Redacción y Administración: Capuchinas, 2 (Imprenta Moderna)

Propietario:  
**Antonio Garijo**

Se admiten suscripciones y anuncios.

**Doctor FREY**  
DENTISTA AMERICANO  
Calle de Alcalá, núm. 20, MADRID

Tiene consulta en **TOLEDO**  
(Hotel Imperial) Alcázar, 7, el  
domingo 10 de Septiembre, de  
diez de la mañana á seis de la tarde.  
Curaciones y dientes sin paladar.

## Reticencias intolerables

Cuantas personas de buen gusto y de educación moral un poco refinada han leído ciertos periódicos provincianos, han salido asqueadas y hartas de groserías y de reticencias, dañosas, más que para el honor de las personas á quienes los redactores del papel querían ofender, para la cultura y buena fama de quienes las daban á la publicidad. Pensar que la misión de un periódico es atacar con saña al adversario y vengar en letras de molde ofensas ó desaires recibidos en el terreno particular ú oficial, es el error más grande que suelen padecer quienes no entienden de ello y, sobre todo, los que tienen una ética especialísima para sus usos particulares.

Hay reticencias que resultan verdaderamente intolerables, reticencias de esas que quedan flotando en el aire, y que, si en estas pequeñas poblaciones, en las que todos nos conocemos sobradamente no quedarán embotadas en el común concepto, arrancarían girones de honra y destrozarían apellidos por todo extremo dignos. Y es que los periódicos provincianos se escriben, generalmente, por personas que no supieron en su vida lo que es discreción; y cuando esos periódicos se proponen hacer una campaña de escándalo, cuando lo que persiguen es molestar á una ó á varias personas, entonces para ellos no hay sagrado, y el honor y la tranquilidad ajenos son letra muerta en sus columnas. Muchas veces sucede que no refleja bien el escrito el pensamiento de su autor, en cuyo caso la reticencia carece de la gravedad que se la puede suponer, por aquello de que «lo que no está en la intención, no está en acto.»

Tal, indudablemente, ha sucedido con el artículo publicado en el segundo número de *El Popular*, en el que, bajo el título «*Dónde están las pesetas?*», se trata de averiguar cómo se han empleado mil pesetas que hace unos pocos años envió

el Ministerio de la Gobernación con destino á la Junta Antituberculosa de Toledo, siendo de advertir que la pregunta está hecha en forma algo capciosa y como con ánimo de molestar á alguien. Y como conviene, efectivamente, que se sepa dónde están esas pesetas, que tanto interesan al articulista, aunque acaso hay otras que debieran interesarle más, voy á decirle dónde están y lo que hay con respecto á este asunto.

Esas mil pesetas, que con el descuento que hace el Estado quedan reducidas á novecientas ochenta y ocho, según creo, se recibieron en el Gobierno civil de esta provincia cuando estaba al frente de él el Sr. Marqués de la Fuensanta de Palma, y como no tuvieron aplicación inmediata, quedaron guardadas por dicho señor, quien al cesar en el cargo las entregó al Sr. Conde de Casa-Segovia, su sucesor, el cual las entregó más tarde, cuando dejó este Gobierno, al Secretario del mismo Sr. Parreño. Éste las depositó en el Banco de España el día 3 de Noviembre de 1909, conservando el resguardo de dicho ingreso, que tiene el número 291. Y en el Banco de España están esas novecientas ochenta y ocho pesetas, á disposición de la Junta Antituberculosa y sin que el Secretario de ésta, D. Venancio Ruano, haya querido hacerse cargo de ellas, á pesar de las insistentes y reiteradas instancias que en tal sentido le ha hecho el Sr. Parreño.

Y dicho esto, ¿qué queda de la reticencia? Nada; no queda nada más que la duda de si el autor del artículo á que contesto conoce el camino por donde se hace la información en los centros oficiales é ignora que en el Gobierno civil no se pone obstáculo alguno á quienes desean averiguar algo, sobre todo cuando en el comentario de una información no contrastada se puede lesionar la honorabilidad de alguien.

Ya sé que se intentará contestarme; no importa. Conste que la pregunta de *El Popular* era reciente y que la constatación es clara y terminante, las pesetas no han desaparecido, están á disposición de la Junta á que vinieron destinadas.

CIRAUQUIL

## CRÓNICA

### La espigadora.

Descalza, el rostro renegrido, quemada su piel por el continuo acariciar del sol, marcha camino del rastrojo la mísera espigadora.

Su amplio mandil de lona, atado á la cintura, pregona el humilde menester de la campesina.

Próvida la madre Naturaleza, hízola

multiplicarse, y muestra su fecundidad su mansedumbre de mujer, acarreado sobre sus espaldas el fruto de su sangre.

Chiquillo pletórico de salud, que como *don* de bigiene, va roncha sobre roncha acumulando los detritus que el polvo y el aire se holgaron lanzar sobre su cuerpo.

Impedimenta inevitable al trabajo de la hembra arrástrala consigo, para dejarlo rezongar mientras el hambre de la cría no grita imponiendo su brutal apetito á saciar en el seno flácido y apergaminado.

Estruja el hijo, mientras la madre, aprovechando el forzado descanso, mordiéndose el duro trozo de negro pan, único reparador de su agotado organismo.

Duérmese el chiquillo satisfecho; reclínalo suavemente sobre el repecho del lindero protegido del sol, y besándolo amorosa reanuda la tarea.

Yermo el trigal, candente la tierra, los agudos cortes de la mies clavan despiadados sus puntas buidas en la carne de la espigadora; la sangre y el dolor se mezclan un instante; el calvario prosigue.

Va á ser mediodía. Hombres y bestias, al oír la campana, parecen despertar del letargo que les obliga á trabajar como viles autómatas. Marchan al poblado.

La atmósfera ahoga: un horno inmenso, vomitando fuego, un enorme volcán que vertiera torrentes de lava encendida, simula el astro rey. La espigadora, eterna salamandra, se retuerce abrasada; sus ojos, ante la refracción, deslumbrados, pretenden cerrarse; un cruel desvanecimiento amaga arrumbarla; quiere descansar, dóblansele las piernas, va á caer desfallecida.... aparece entonces en su mente el pavoroso fantasma del invierno, portador del hambre, y reacciona. Yérguese soberbia en su humildad, y empieza de nuevo á rastrear su cuerpo fatigado....

Oyese á lo lejos la bronca bocina del automóvil que, en vertiginosa carrera, avanza por la cinta de plata bruñida que borda el oro mate de los campos.

Incorpórase la infeliz, con su mano ampara sus ojos.... Un pasar de encajes, de flores, de alegría; la luz se descompone en el claro brillante de las perlas; una estela de polvo marca su desfile....

Gimotea el chiquillo; despertóle el recio trepidar.... y para que calle, tiéndele generosa la madre el caño de su vida.

Crispa violenta las ásperas y curtidas manos, y en el silencio de su gesto brota de sus pupilas el brillar del odio....

FRANCISCO MATÍA.

## Concurso Regional de ganados, Maquinaria y Productos Agrícolas.

La Comisión que organiza este importante Certamen, que comprende las provincias de Madrid, Ciudad Real, Toledo, Cuenca, Guadalajara, y Albacete, y que se inaugurará en Ciudad Real el día 21 del corriente mes, ha solicitado y obtenido de las Compañías de Ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y Alicante, y de Madrid á Cáceres y á Portugal, rebaja de precios en el transporte de ganados, maquinaria y productos agrícolas, con destino á este concurso y con sujeción á las condiciones establecidas por dichas Compañías en la parte tercera de la tarifa especial X, núm. 17.

El pago del transporte se hará á la salida, y el expositor recibirá entonces un Boletín que podrá utilizar para efectuar el repeso.

### INSTRUCCIÓN PÚBLICA

La Dirección general de primera enseñanza con fecha 25 de Agosto último, ha confirmado en el cargo de Maestra directora de la Escuela pública graduada de niñas de Almoróx, con el haber anual de 1.100 pesetas y emolumentos legales, á D.<sup>a</sup> Felipa María Sanz, disponiendo que se le expida el correspondiente título en propiedad.

Los Alcaldes de los Navalmorales y Orpesa han suspendido la apertura de las clases en las Escuelas públicas de referidos pueblos, fundándose el primero de ellos en el excesivo calor que se siente, y el segundo, en no hallarse terminadas las obras de reforma y mejoramiento de sus locales emprendidas este verano.

Ha tomado posesión interinamente de la Escuela pública de asistencia mixta de Illán de Vacas D.<sup>a</sup> María del Consuelo Luengo Catalán.

Se han posesionado interinamente de las Escuelas nacionales de niños de Navalcán y Lucillos, los Maestros D. Marcelino Molero y Borell y D. Salvador Elías Gómez de Agüero, respectivamente.

Ha solicitado se le admita la renuncia del cargo de Maestra interina de la Escuela nacional de niñas de Hinojosa de San Vicente, D.<sup>a</sup> Narcisa Martín Valera y Rodrigo, fundada en motivos de salud.

### AGRICULTURA Y MERCADOS

Las cotizaciones en la quincena actual son, en las diferentes especies, las que expresamos seguidamente, para conocimiento de nuestros lectores tratantes: Por los mercados de Madrid podrán sacar una regla ó norma fija para sus negocios.

**Harinas.**—Madrid.—En la Alhondiga se cotiza la harina de primera, con envase, á 34 pesetas los 100 kilogramos.

La fábrica «La Campanilla» antigua, 39; novata, 38; primera C, 37; segundas, 33,36 pesetas por 100 kilogramos.

La fábrica «La Espiga» cotiza las clases: «Madrid», 39; «Madrileña», 38; «Tejada», 37; «Tajo», 36; «Corona», 34,50, y «Victoria», 30 pesetas por 100 kilogramos.

**Granos.**—10,35 fanega de trigo. 4,75 de cebada.

**Vinos.**—4,25 arroba. Aceite, 120 á 130 100 kilogramos.

**Carnes.**—«La Unión» cotiza: Vacas gordas, de 79 á 80 reales arroba canal, á 1,72 y 1,74 pesetas kilogramo. Toros, á

77 (á 1,67 kilogramo). Ganado mediano, de 70 á 74 (á 1,52 y 1,57).

«La Central»: Toros, de 76 á 79 (1,65 y 1,72). Vacas, de 76 á 79 (1,65 y 1,74). Cebones, de 76 á 79 (1,65 y 1,72).

**Los abastecedores.**—Toros, de 76 á 78, á (1,65 y 1,70). Vacas, á 80 (á 1,74). Cebones, á 78 (á 1,70).

**Ganado lanar.**—Para el matadero: Corderos, de 1,47 á 1,50 pesetas kilo canal. Ovejas, de 1,35 á 1,37. Carneros, de 1,45 á 1,48.

**Terneritas y lechales.**—De Castilla, á 100, 105 y 112 reales arroba. Asturianas, á 80, 85 y 92. De la tierra, á 75, 80 y 85. Gallegas, á 74, 78 y 85. Montañesas, no hay. Lechales, á 2½ pesetas kilo.

SANTOS.

### Granja Escuela práctica de Agricultura Central.

#### Enseñanza de obreros.

Debiendo proveerse diez plazas de alumnos internos con arreglo á lo dispuesto por el Real decreto de 25 de Octubre de 1907, los obreros agrícolas de la Región Agronómica de Castilla la Nueva, que comprende las provincias de Madrid, Toledo, Cuenca y Guadalajara, podrán solicitarlo de esta Dirección hasta el 20 del actual.

La edad para el ingreso será de los quince á los veintidós años, siendo requisito indispensable que los aspirantes demuestren saber leer y escribir y las cuatro reglas aritméticas, así como que su verdadera profesión sea la de obrero agrícola.

Estas plazas se darán con preferencia á los adolescentes recomendados por instituciones de Patronato si las solicitaran.

La duración de esta enseñanza será la de un curso solar y tendrá el carácter de esencialmente práctico.

Los alumnos elegidos disfrutarán, en concepto de retribución por su trabajo manual, la suma de 547,50 pesetas que se recibirán distribuidas en concepto de manutención y demás que se señala en el art. 69 del mencionado Real decreto.

La Moncloa (Madrid) 5 de Septiembre de 1911.—El Director, P. A. Luis de Ardanaz.

### SECCIÓN OBRERA

En Arcos de la Frontera, la Sociedad de albañiles, ha expulsado á su Presidente José Castellano, que la traicionó en la huelga.

**Madrid.**—En fin del pasado trimestre tenían en Caja los repartidores de periódicos 2.103,70 pesetas.

—La Federación Tipográfica ha publicado la convocatoria y orden del día para su duodécimo Congreso, que se celebrará en Valladolid los días 23 y siguientes del actual.

—En 1.º de Julio tenía en Caja la Sociedad de Litógrafos 3.403,28 pesetas.

—En 1.º del corriente, la Sociedad de Tipógrafos, contaba con un capital de 40.886,65

**Sevilla.**—Según su último balance, la Sociedad Tipográfica tiene en Caja 1.234,79 pesetas en el fondo de parados y 2.973,79 en el de resistencia.

La Sociedad se compone de 144 compañeros.

**Urda.**—Ya se han organizado los agricultores, acordando ingresar en la Unión General.

**Vélez-Málaga.**—No queda por asociar oficio alguno en esta población.

D. A.

## VERANIEGAS

Crónica retrospectiva.

«De Toledo,  
pescador ó pajarero.»

Eran las once de una calurosa noche del mes de Agosto del año 188....

Salían tres honrados menestrales por la histórica Puerta de Visagra.

Camino adelante—ganosos de encontrar esparcimiento á sus cotidianas tareas—se dirigían hacia las umbrosas arboledas de «Azucaica la Bella» con el propósito de cazar pájaros.

Más que seres humanos parecían bestias de carga, á juzgar por el embarazoso equipo que sobre sus espaldas conducían.

Alforjas, redes é infinidad de jaulillas constituían su impedimenta.

Animada y pintoresca conversación les hacía soportar, con placer, el cansancio del camino. A ello contribuía, no poco, tal cual sorbito de triple que, al efecto, llevaban en una cantimplora, cuidadosamente guardada en lo más recóndito de las alforjas.

Más corto el trayecto que el número de estaciones, todas con paradas... trago y el indispensable cigarrillo, hicieron que aquél se recorriese con pasmosa lentitud, resultando una marcha de á kilómetro por hora.

La del alba sería cuando nuestros pajareros llegaban al cazadero. Era éste un chinarral sito á la orilla del Tajo, colindante con una muy frondosa arboleda, compuesta de álamos, sauces, jergueras y tarays, no lejos del suburbio toledano, especie de insula Barataria, gobernada á la sazón por el popular y simpático Tirilla.

¡Era de ver aquel triunvirato segundo carrizo y juncos, rozando taray, mateando charcos y... sudando la gota gorda para preparar el cazadero.

Arreglado el bebedero; puesta la armada; los cimbeles en un sitio; el chozo á distancia; templado el tiracón... ¡a cazar!

Y pasaron horas y horas sin que pájaro alguno se dignase siquiera surcar aquel trozo de espacio que servía de bóveda á nuestros hombres.

El zumbido de moscas y tábanos; las picaduras de los mosquitos; las caricias de un sol canicular, cuyos rayos abrasadores penetraban por los resquicios del follaje, tostando el arenoso suelo y saturando la atmósfera de un calor asfixiante... hacían más y más sugestiva (!) la pajarería cacería.

Llegó la hora del regreso, no sin haber comido y merendado, respectivamente, el succulento (!) pisto de tomates y pimientos y el fresco gazpacho, salpicado de cebollas y pepinos.

La vuelta al hogar, menos sensible aún que la salida, se hizo tan felizmente, que, (gracias á las sombras de la noche—ya era media por filo—y merced á las constantes libaciones que en honor de Baco tributan en las ermitas que en el trayecto abundan consagradas á ese dios), cuando los amigos y cofrades les preguntaban por el resultado de la pajarería, respondían á trio:

¡No se ha cazado nada, pero nos hemos divertido!!

No se devuelven  
los originales.

## NOTICIAS

Hace muchos días que terminó en la plaza de San Vicente la reparación de parte del pavimento que se hizo por cuenta del Ayuntamiento, y aún continúan en aquella plaza varias losas de piedra que interceptan la vía pública y que debe hacerse desaparecer.

En el callejón sin salida que existe en la calle de Navarro Ledesma, hay un buzón ó alcantarilla que empezó á repararse hace unos días por los obreros municipales, y, sin terminar la obra indicada, permanece aquel recipiente cubierto con un sólo tablero de madera, produciendo tan malos olores, que varios vecinos se han visto obligados á llamar la atención de tal abandono, sin que hasta ahora hayan sido atendidas sus quejas.

Llamamos la atención acerca del mal estado en que se halla el empedrado de la calle de la Libertad y otras.

Ha sido nombrado Oficial primero de la Intervención de Hacienda de esta provincia D. Guillermo Luis de Conde y Fernández, que lo era de la Tesorería de Barcelona.

También ha sido nombrado Oficial segundo Depositario Pagador de la Delegación de Hacienda de esta provincia, D. Juan Bautista Melgor, que lo era de tercera clase de la Administración de Propiedades de la Coruña.

Las últimas disposiciones Papales determinan la suspensión de la mayoría de las fiestas que la Iglesia celebraba.

Por tal motivo, el día de mañana será laboral en todas las dependencias oficiales y particulares.

Hemos tenido el gusto de admirar los trabajos manuales geométricos ejecutados por el alumno de la Escuela pública de niños del primer distrito de esta capital Justo Hernández.

Dichos trabajos hacen merecedor al aplauso más sincero al autor, y enaltecen la pericia y conocimientos profesionales del Maestro Sr. Escalante.

Tanto á éste como al niño Hernández, hacemos presente nuestra más sincera enhorabuena.

REGISTRO CIVIL. — Día 7. — *Nacimientos:* Rosa Manrique Corroto y Lorenzo Barahona Carpio.

*Defunciones:* Felipa Martín Lázaro, de cuatro meses de edad.

*Matrimonios:* José Rodríguez Castro y Sagarrio Martín-Maestro de la Cruz.

Hoy han sido sacrificadas en el Matadero público las reses siguientes:

Toros, 6 (1.231,500 kilogramos); carneros, 6 (67,500); corderos, 11 (85,500), y ovejas, 47 (58,500).

## EN SAN ROMÁN

Bien encontradas son las opiniones que eruditos varones

en diferentes tiempos emitieron, en averiguación de quiénes fueron los que primeramente edificaron este templo importante,

curioso, interesante, que cien generaciones nos legaron.

Juzgando esta cuestión de varios modos, dicen unos que fué obra de los godos

y que en la pila bautismal, antigua, que en ese templo hay, fué bautizado San Ildelfonso, punto delicado

que ningún documento lo atestigua.

Otros dicen que fué el mahometano el que con hábil mano

labró esa Iglesia, y quien aduce el texto de que fué Alfonso sexto

quien, con celoso espíritu cristiano, la mandó edificar. También figura

en la nomenclatura

de fundadores de obra tan nombrada, Don Rodrigo Jiménez de la Rada, versión, á todas luces, insegura, pues es cosa verídica y bien llana que, al obtener la mitra toledana este señor, la Iglesia ya existía y la grey musulmana dedicada á mezquita la tenía.

Todo hace suponer el que así fuera, y, al llegar la conquista, sucediera que el Rey Alfonso, como buen creyente, y obrando en este asunto buenamente, sin demora en Parroquia la erigiera.

Desde luego de cierto se conoce que en la primer mitad del siglo doce, por la piadosa y santa devoción de Don Pedro de Illán, la advocación tomó de San Román, y que el fervor de un hijo de tan ínclito señor, hizo en ella una gran restauración, siendo entonces la Iglesia consagrada por el dicho Arzobispo señor Rada.

Data de aquella fecha esa elegante torro, tan bien hecha, modelo de su estilo y vanagloria del pueblo toledano, por su historia.

Vuelve de nuevo á ser reedificada la Iglesia precitada

en el célebre siglo dieciséis, y el bello presbiterio que allí véis

con labor tan curiosa y delicada, de estilo plateresco, la embellece y por ningún concepto desmerece de la antigua labor ejecutada.

Todos los que este templo restauraron, con esmerado celo respetaron la antigua arquitectura

con su forma más pura en el cuerpo central, donde aún perdura el sello de los siglos que pasaron.

Ocho grandes columnas sarracenas se alzan allí, morenas,

con toscos bizantinos capiteles, rebuscados, tal vez, por los infieles, pues todo hace creer, de varios modos, que son restos de templos visigodos.

Contribuye á la fama de este templo, el histórico ejemplo

que dan las inscripciones especiales de tiempos medievales que allí hay diseminadas

en el muro empotradas, cuya misión respeto se merece,

pues casi todas son del siglo trece y están perfectamente conservadas.

Véanse también bastantes sepulturas, algunas con borrosas esculturas

y góticos adornos é inscripciones, y otras pobres, obscuras,

que al labio hacen salir las oraciones.

Y allí existe la imagen milagrosa de la Madre amorosa, de nuestra bienhechora, de la reina y señora, de la dispensadora de la Salud, radiante, esplendorosa. Esta imagen sufrió rudos reveses, pues cuando la invasión de los franceses en el pasado siglo, según creo, en el atroz saqueo de un convento en la Vega Situado y que de los *Bartolos* fué llamado, con furiosos insanos osó un francés poner sus torpes manos en tan sagrada efigie, la sacó afuera de la Iglesia y la vendió por un precio, en verdad, bien moderado; por *doce reales*, á Nicasio Aguado. Este señor, de honrado corazón y sacristán mayor á la sazón de la antigua Parroquia de San Marcos, con deseos bien parcos de lucrarse con joya tan preciosa, y obrando de manera generosa, la llevó á la parroquia ya citada, donde fué algunos años venerada. Hoy está en San Román, y los creyentes vienen contritos á humillar sus frentes celebrando la gran festividad de su Santa y feliz Natividad. Vienen con ansia y con fervor sin tasa á ofrecerla sus votos más sinceros y al visitar con fe su Santa Casa todos quisieran ser de los primeros. ¡Llegan arrepentidos, afligidos, y en ella sin cesar los ojos fijos, la ruegan conmovidos, por ellos, por sus padres, por sus hijos, por el género humano, que es el deber de todo buen cristiano! ¡Escúchanos, María! Y en este fausto y venturoso día, en que tu nacimiento es bendecido, ¡dános salud al cuerpo dolorido y salud para el alma, Madre mía!

I. PATIÑO.

## SE VENDEN

tres mesas de billar usadas. Razón: Sres. Talavera y Gómez (Zocodover).

TOLEDO

Gutenberg, Imprenta Moderna de A. Garijo. Capuchinas, 2, teléfono 89.

## CEMENTOS PORTLAND "AYALA," CALES HIDRÁULICAS ARTIFICIALES CALIDAD GARANTIDA

Fábrica situada en La Cañada, primera estación que se encuentra en la línea del ferrocarril de Ciudad Real á Badajoz.

CORRESPONDENCIA:

José Ayala y López.-Cañada de Calatrava.

TELEGRAMAS:

Ayala.-Cañada de Calatrava.

NOTA.—Para revestimiento de calderas, construcción de hornos, chimeneas y otros usos industriales, se suministran Arcillas eminentemente refractarias.

## Confitería, Pastelería y Fábrica de Mazapán

de

## Telesforo de la Fuente.

Zocodover, 47 al 50, telf. 234.—Toledo.

## ESTA CASA NO ANUNCIA

Unicamente en este caso, creyendo cumplir un deber en pro de la humanidad, dice:

«Que los cafés y chocolates elaborados en su casa, es lo mejor que se conoce».

# Academia Preparatoria Toledana

(Sexto Ramón Parro, 27, Toledo)

fundada por el

**Teniente Coronel D. José García Moreno, ex-Profesor de la Academia de Infantería.**

**Jefe de estudios: D. Vicente Inglada Ors, Capitán de Estado Mayor é Ingeniero Geógrafo.**

La más antigua de las que existen en esta capital.—Profesorado competentísimo.—Brillantísimos resultados en todas las convocatorias.—Alumnos ingresados en las Academias Militares desde 1904: 183.—En la convocatoria de 1906: el número 1 de la promoción de Infantería.—En la de 1907: 44 alumnos ingresados, 14 de ellos preparados en un año, entre los cuales los números 3, 6, 12 y 13 de la promoción de Infantería.—En la de 1908: el número 2 de la promoción de Administración Militar.—En la convocatoria de 1911, esta Academia es la que ha obtenido el mayor tanto por ciento de alumnos ingresados: 16 en la Academia de Infantería y 3 en la de Artillería, mereciendo especial mención D. Juan Duque y D. Esteban Gómez, preparados en algunos meses.

Se invita á las familias de los Sres. Aspirantes para que visiten esta Academia y puedan apreciar el esmero de la preparación y la exquisita asistencia de los alumnos internos.

Especialidad en clases particulares y repaso para examen.

Preparación de las asignaturas de matemáticas elementales y superiores de las carreras civiles.

**PÍDANSE REGLAMENTOS**

## EL RESTAURADOR DE LA SALUD

Cura las enfermedades producidas por la condición desordenada de los órganos digestivos é impureza de la sangre, mal de hígado, ect. etc.

Probad y os convenceréis.

Se regalan muestras á quien lo solicite.

Depositarlos:

**Droguería de Julio González y H. nos**

Garcilaso de la Vega, 1 y 3.—Toledo.

**DISPONIBLE**

# EL ECO TOLEDANO

Diario defensor de los intereses de Toledo y su provincia.

Redacción y Administración, Capuchinas, 2 (Imprenta). Teléfono 89.

Número suelto, 10 céntimos; ídem atrasado, 25.

25 ejemplares, 75 céntimos.—No se publica los días festivos.

**Faustino Vega**  
RESTAURANT

Barrio Rey, 9.—Tel.º 201

**TOLEDO**

Especialidad en asados,  
perdices y paellas.

Precios económicos.

**HOTEL IMPERIAL Y RESTAURANT**  
ALCÁZAR, 7.—TOLEDO

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.

**GUILLERMO LÓPEZ**

Importantes reformas en el Comedor y mobiliario de los cuartos.

**Angel Araque**  
ZAPATERIA

Comercio, 30, Toledo

CALZADO DE LUJO

PRECIOS ECONÓMICOS

*Sr. Secretario del Ayuntamiento de*